

Fecha 18.02.2021	Sección Primera - Opinión	Página PP-10
----------------------------	-------------------------------------	------------------------



ESTEBAN MOCTEZUMA Embajador de México en EU
ENTREVISTA

Buscan retomar citas de alto nivel

Señala funcionario que el Gobierno de México está ante la oportunidad de resolver muchos problemas de los connacionales que viven en Estados Unidos

RENÉ DELGADO

Próximo a convertirse en Embajador de México ante Estados Unidos, Esteban Moctezuma considera viable reactivar las reuniones de alto nivel entre funcionarios de ambos países.

Cargado con un portafolio lleno de temas apremiantes para la relación bilateral, estima que es necesario sentarse a definir reglas claras y precisas de cooperación con el Gobierno de Biden.

En entrevista, Moctezuma señala que Pemex y la CFE tienen deudas con instituciones extranjeras a las que también les debería interesar

la solidez de las empresas mexicanas del Estado.

¿Qué respondes a quienes dicen que vas a Estados Unidos para representar a Ricardo Salinas?

Yo he tenido muchos jefes en la vida, he trabajado con el Presidente Zedillo, con el Gobernador Francisco La-bastida, con Ricardo Salinas y con Andrés Manuel López Obrador, y al único que respondo es a mi jefe Andrés Manuel López Obrador, que es a quien le tengo dado mi trabajo, mi tiempo, mi lealtad. El hecho de haber tenido jefes, y de conservarlos como amigos, no

quiere decir que esté al servicio de nadie.

Cuando yo era Secretario de Gobernación traté a Andrés Manuel López Obrador, él estando en la oposición, y obviamente yo seguí las instrucciones del Presidente Zedillo, yo trabajaba para el Gobierno de la República en ese momento, y si él (López Obrador) me invitó después a trabajar en su Gobierno fue precisamente porque vio que yo siempre me comporté con institucionalidad, con legalidad, con transparencia, y así me he comportado toda la vida.



Fecha 18.02.2021	Sección Primera - Opinión	Página PP-10
----------------------------	-------------------------------------	------------------------

Ya que hablas de la institucionalidad, ¿lograste fijar con el Presidente los términos de tu comunicación directa con él sin lastimar la susceptibilidad del Canciller, que es un problema frecuente en la Embajada de México en EU?

Con Marcelo Ebrard me he relacionado de una manera muy cercana desde hace décadas, lo conozco desde hace mucho tiempo, yo no le veo ningún conflicto, porque lo importante es reconocer que quien manda en la Cancillería es el Canciller, es Marcelo Ebrard; si eso lo tienes claro, no tienes por qué tener conflictos de ningún tipo.

¿Piensas restablecer las reuniones de alto nivel?

Creo que es conveniente hacerlo, de hecho, es algo que está estudiando y llevando a cabo ya la Cancillería. El Presidente Biden encabezó las reuniones de alto nivel en materia económica siendo Vicepresidente, y por la experiencia que tuvo es muy probable que quiera restablecer esa experiencia.

En el periodo del Presidente Trump hubo una especie de centralismo de las decisiones, casi todas las decisiones las tomaba él, pero el Presidente Biden ha demostrado que le gusta trabajar más con toda la institución.

En una frase, ¿cómo resumirías la idea diplomática que piensas desarrollar allá?

Un diálogo para soluciones corresponsables de los problemas comunes.

En el capítulo económico hay divergencias, particularmente en el campo de la generación de energía petrolera y de energía eléctrica. ¿Cómo vas a explicar allá la postura mexicana?

Rescatar a Pemex y a la CFE no contraviene el hecho de poder, en un momento dado, impulsar la generación de energías limpias. El tema de Pemex y de CFE también hay que verlo desde el punto de vista más amplio: los tenedores de

deuda de estas dos empresas, que también son muchas instituciones extranjeras, tienen una deuda muy grande contratada por Gobiernos anteriores que también, obviamente, no querrán que no se pague.

Y es muy importante que estas dos empresas cumplan los compromisos internacionales.

Suena muy bien la primera parte de lo que me comentaste, es decir, hay compromisos adquiridos por parte de las dos empresas que deben honrar justamente con instituciones bancarias extranjeras; pero a la vez ese rescate atemoriza a la inversión extranjera.

Lo que estamos, como parte de la Cancillería, obligados a hacer en Estados Unidos es precisamente explicar con integralidad toda la política energética, y yo creo que es muy importante

también que en el T-MEC hay una serie de consideraciones que regulan y que excluyen ciertas relaciones.

Llevas un portafolio cargado de muchos asuntos y muchos de ellos urgentes. ¿Qué línea llevas en el campo migratorio?

La línea de la política migratoria de Biden es una muy buena noticia para México.

Creo que estamos ante una oportunidad muy grande de que se resuelvan muchos de los problemas migratorios de la población mexicana que vive en EU y que pueda adquirir la ciudadanía estadounidense.

De manera muy clara se ha dicho, y nosotros también lo tenemos que reproducir, que se trata de una población que ya vive en Estados Unidos, no es una política migratoria para darle la ciudadanía a personas que en este momento tomen la decisión de emigrar a Estados Unidos, y hay que comentarlo porque hay gente que abusa de estas circunstancias para prometer cosas que no van a suceder.

En el campo de la seguridad, por un lado evitar el tráfico de drogas de aquí para allá, y el tráfico de armas de allá para acá. Sin embargo, México ha elaborado una legislación para controlar la presencia de agentes extranjeros en el país y ha dicho que no quiere la Iniciativa Mérida.

¿Cómo vas a plantear la cooperación entre los dos países, teniendo en cuenta estas posturas que ha adoptado México?

Yo creo que, como lo han explicado muy bien tanto el señor Presidente como el Canciller, todo esto es una oportunidad para sentarse a definir reglas claras y precisas de cooperación. Creo que es muy importante que tengamos de los dos países una mesa de trabajo en donde se logre llegar a acuerdos comunes y no quedarse solamente en compromisos iniciales.

Es un replanteamiento global de la relación con Estados Unidos el que estás proyectando.

Yo no lo estoy proyectando, creo que el Presidente lo que busca es una relación amistosa, que nos lleve al bienestar, la producción, al intercambio, al crecimiento, al intercambio de personas y de turismo, una relación que vaya creciendo, pero obviamente con reglas que todos estemos de acuerdo en seguir respetando.

¿Llevas en tu pliego de instrucciones, el comenzar a trabajar un encuentro entre los dos mandatarios?

No creo que sea el momento de un encuentro, porque la pandemia lo impide, es un tema que no me ha tratado ni el Presidente ni el Canciller, y creo que es una decisión que ellos tomarán y en su caso me instruirán.

Fecha 18.02.2021	Sección Primera - Opinión	Página PP-10
----------------------------	-------------------------------------	------------------------

